



HECHOS INTRAMURALES

Hechos intramurales

JOAQUIN RICARDO RUBIO

Consejo Nacional de Rectores



Como es tradicional dentro del ambiente universitario colombiano, los Rectores de las Universidades oficiales y privadas se reúnen dos veces por año y el Consejo correspondiente al primer semestre 1985, se reunió a fines del mes de enero en la ciudad de Neiva con el auspicio de la Universidad Surcolombiana, cuyo Rector es el doctor Ricardo Mosquera Mesa. En el acto inaugural efectuado en el Palacio de la Gobernación, aparece la Ministra encargada de Educación Nacional doctora Clara Victoria Colbert de Arboleda, el Rector de la Universidad Central doctor Jorge Enrique Molina, quien hasta esa fecha ocupó la Presidencia de la Asociación Colombiana de Universidades, el Gobernador del Departamento del Huila, doctor José Ignacio Trujillo y el Director del Icfes doctor Humberto Serna Gómez.

Presidencia de Ascún

Durante la celebración del Consejo Nacional de Rectores a que se hace referencia en el título de esta columna y en la fotografía alusiva al acto, el Rector de la Universidad Central Jorge Enrique Molina, quien con diligencia, entusiasmo y brillantez, desempeñó tanto esa Presidencia como la del Consejo Nacional de Rectores, fue sucedido en el cargo por el distinguido Rector de la Universidad Industrial de Santander doctor Jaime Luis Gutiérrez. Se cumplió así, el pacto que desde hace varios años viene sucediéndose en el seno de la Asociación Colombiana de Universidades, cual es el de que los Rectores de las Universidades públicas y privadas se alternan en la presidencia de Ascún y en efecto en el presente año le correspondía la Presidencia a un Rector de la Universidad oficial, recayendo esta distinción por elección en la cual participan todos los Rectores como se expresó, en la persona del Rector Gutiérrez de la UIS de Bucaramanga.

La presidencia de nuestro Rector mereció diferentes mociones de felicitación y agradecimiento por su ecuánime probidad y altura académica.

Transcribimos dentro de las múltiples comunicaciones que se recibieron, algunas de ellas.

ASOCIACION COLOMBIANA DE UNIVERSIDADES

APARTADO AEREO N.º 012300
DIRECCION CABLEGRAFICA ASCUN
BOGOTA, D. E. - COLOMBIA, S. A.

1958 - 25 Róos - 1983

Al expediente clase serie No.

0 0 0 0 8 0

BOGOTA, D. E. - 7 FEB. 1965

Doctor
JORGE ENRIQUE MOLINA M.
Rector
Universidad Central
La ciudad

Distinguido y Apreciado Doctor:

Es muy honroso para mí cumplir el encargo del Comité Administrativo de la Asociación de hacerle llegar a su muy digna persona la moción de reconocimiento, gratitud y felicitación por la magnífica gestión que realizó como Presidente del Consejo Nacional de Rectores y de la Asociación, por su dedicación y entusiasmo de todo momento, su ejemplo de métrica, dinamismo y espíritu de iniciativa, y señalar su tarea al frente de ASCUN como digna de encomio y merecedora de la gratitud de toda la Asociación.

Uniendo a la voz del Comité Administrativo mis personales sentimientos de consideración y aprecio, me es grato suscribirme del señor Rector.

Atentamente,

JORGE RIVADENEIRA VARGAS
Secretario General

JRV/hcf.



RECTORIA

R-071

Pasto, febrero 5 de 1985

Doctor
JORGE ENRIQUE MOLINA
Rector Universidad Central
BOGOTA

Doctor Molina:

Quiero por medio del presente expresarle mi reconocimiento por la acertada labor que tuvo a bien desarrollar, desde su posición de Presidente de la Asociación Colombiana de Universidades, cargo que desempeñó con lujo de competencia y que significó progreso y consolidación para ASCUN.

Con sentimientos de consideración y aprecio,

Hernán Burbano Orjuela
HERNAN BURBANO ORJUELA
Rector

Universidad de San Buenaventura
Bogotá

Enero 29 de 1985

Doctor
JORGE ENRIQUE MOLINA M.
Rector
UNIVERSIDAD CENTRAL
Bogotá.

Estimado y respetado Jorge Enrique:

Recibe por la presente mi franciscano saludo esperando te encuentres muy bien en el desempeño de tus delicadas funciones.

Quiero por este medio enviarte un cordial saludo de agradecimiento - al igual que de felicitación por la magnífica gestión como Presidente de la Asociación Colombiana de Universidades, en el período próximo pasado.

Tu presencia a la cabeza de la Asociación impregnó la Universidad Colombiana de seriedad, solidez y progreso. Tu paso por la Presidencia fue para todos nosotros no solamente motivo de admiración para con tu persona, sino sobre todo un continuo aprender de tu ciencia, tu experiencia y tu altura académica. Todos los que te vimos frente a nuestra Asociación hoy podemos aún más, valorarte en lo que eres y en lo que representas para la Universidad, hoy podemos apreciar tus innumerables cualidades y tu gran capacidad de diálogo, equilibrio y caballerosidad. Tu generosa entrega fué para nosotros testimonio de responsabilidad y habilidad.

Recibe pues mi estimado Jorge Enrique una vez más mis felicitaciones y mis augurios porque continúes siendo para la Universidad Colombiana apoyo y progreso. La Universidad de San Buenaventura se sintió orgullosa, como miembro de ASCUN durante tu Presidencia.

Sin más, tu amigo.

Eduardo Lugo Peretta
RECTOR U. SAN BUENAVENTURA, OFM.
Rector

Así las cosas los Centralistas nos sentimos orgullosos y complacidos con la actuación del Rector del Claustro y hacemos nuestros los beneplacitos recibidos.

III Conferencia Latinoamericana de Planeamiento Universitario

La Unión de Universidades de América Latina "UDUAL", organizó en la ciudad de Guayaquil y en la sede de la Universidad Católica de Santiago de Guayaquil, entre los días 20 y 24 de mayo, la III Conferencia Latinoamericana de Planeamiento Universitario: "La Universidad Latinoamericana en el año 2.000".

La Institución Centralista estuvo representada en tan importante evento académico por el Rector Jorge Enrique Molina, el Decano de la Facultad de Economía Aníbal Gómez Restrepo y la Directora del Departamento de Investigaciones doctora María Cristina Laverde Toscano.

Figuras muy representativas del pensamiento universitario latinoamericano y lógicamente ecuatoriano actuaron en los diferentes foros y sesiones plenarias, durante las intensas jornadas de trabajo, expusieron sus criterios sobre la planificación universitaria en la realidad latinoamericana, estos datos sirvieron de base, para la elaboración del documento final que se intituló "Declaración de Guayaquil de las Universidades Latinoamericanas".

Fue especialmente grato para nuestros representantes recibir tanta atención especialmente del Presidente de la comisión organizadora doctor Rodolfo Rodríguez Castelo, Vicerector de la Universidad Católica de Guayaquil y del Licenciado Jorge Narea Nuñez, Secretario General de la III Conferencia.

De Colombia asistieron representantes de diversas universidades algunas de ellas encabezadas por sus Rectores, como fue el caso de las universidades del Quindío por el doctor Horacio Salazar Montoya, la del Tolima por Armando Gutiérrez Quintero y la de Medellín por Ignacio Cadavid Gómez.

Por su parte la Universidad Central jugó un papel destacado a través de sus delegados ya que el Decano de la Facultad de Economía, tuvo oportunidad de efectuar un saludable intercambio de opiniones con los Decanos de Economía de la República del Ecu-

dor sobre la currícula. La Socióloga María Cristina Laverde, intervino con inteligencia y altura académica en los trabajos de comisiones. El Rector Jorge Enrique Milina fue elegido por los participantes que fueron 88 delegados oficiales, 26 delegados observadores y 14 invitados especiales de 34 Universidades Latinoamericanas, Vicepresidente de la Conferencia y en tal carácter presidió una de las reuniones plenarios más interesantes que se denominó "Estrategia de Planeamiento para la Universidad Latinoamericana y su inclusión en los planes de desarrollo". Durante esta plenaria intervinieron entre otros el doctor Joaquín Solís, Presidente del Consejo Nacional de la Educación Superior de Nicaragua, el Ingeniero Rubén Orellana, Rector de la Escuela Superior Politécnica del Ecuador y el Economista José Moncada Sánchez, Rector de la Universidad Central del Ecuador.

Publicamos la declaración de Guayaquil de las Universidades Latinoamericanas.

DECLARACION DE GUAYAQUIL DE LAS UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS

Los representantes de las Universidades de América Latina, reunidos en Guayaquil, Ecuador, en la III Conferencia Latinoamericana de Planeamiento Universitario.

1. Saludamos la terminación de las dictaduras que produjeron graves violaciones a los Derechos Humanos en Bolivia, Nicaragua, Argentina, Uruguay y Brasil, ratificándose la vocación de moralidad y libertad de nuestro continente, cuya vigencia deberá ser tarea prioritaria de las instituciones universitarias.
2. Expresamos nuestra grave preocupación por las dimensiones de la crisis económica que atravesamos América Latina, con una deuda externa que parece imposible de ser pagada por las presiones extrínsecas que están paralizándose el crecimiento económico, castigando cruelmente a nuestros pueblos, estimulando el descontento popular, la inestabilidad política, afectando gravemente el desarrollo socio-cultural, el bienestar de nuestras poblaciones y la operatividad de las instituciones, entre ellas la Universidad.
3. La crisis actual constituye la expresión del fracaso de un modo de desarrollo y de la planificación a corto plazo, de miras exclusivamente economicistas, centrada en mantener la dependencia de nuestros pueblos, vinculados a una economía central.
4. Las universidades de Latinoamérica no podemos permanecer indiferentes ante una situación de esta naturaleza que afecta todas las instituciones sociales y políticas de Latinoamérica a la que debemos dar una respuesta institucional, científica, armónica y coordinada que parta del análisis crítico y de la reforma de nuestras propias estructuras, planes, objetivos y relaciones que estos tienen con los planes y objetivos regionales y nacionales, salvaguardando celosamente la autonomía y demás valores permanentes de la Universidad.
5. Todas las universidades del continente deberán desarrollar unidades de planificación que estudien las condiciones y perspectivas a corto, mediano y largo plazo del actual sistema de carreras y su relación con el mercado profesional y el futuro desarrollo del país y de la región proponiendo las modificaciones necesarias tanto cuantitativa como cualitativas.
6. Las organizaciones nacionales de Universidades deben apoyar o iniciar la creación de organismos de coordinación y planeamiento de la educación superior, vinculándolos con todo el sistema educativo nacional para asegurar la formación de los recursos humanos necesarios para el desarrollo y enjuiciando críticamente los planes estatales de desarrollo.
7. Las universidades, a través de sus organismos de coordinación deberán prestar su apoyo crítico a las unidades de planificación nacional de los países, siempre y cuando los objetivos expresos de la planificación reflejen los intereses nacionales, sobre todos los de los sectores más pobres, la adecuada utilización de los recursos nacionales, la independencia y soberanía nacional, dentro de una adecuada integración latinoamericana.
8. Las facultades de Economía y Ciencias Sociales y Política de América Latina deberán preocuparse por presentar estudios críticos sobre el origen, la legitimidad y las consecuencias de la deuda externa de cada país y del subcontinente y las posibilidades reales de solución de este problema, presentando alternativas que salvaguarden el bienestar de los habitantes del mismo.
9. Las facultades de Derecho de América Latina deberán presentar proyectos para aumentar los vínculos entre los países, en orden a una integración efectiva de la región.
10. Las unidades de investigación de nuestras universidades, coordinadas nacionalmente, deberán aplicarse prioritariamente a proyectos científicos y tecnológicos al servicio del desarrollo nacional y de la integración continental, buscando la utilización adecuada de nuestros recursos naturales y la solución de los problemas económicos y sociales de nuestros pueblos.

11. Las unidades de Pedagogía deben desarrollar estudios y técnicas para la formación adecuada de los docentes en un proceso que supere lo simplemente instructivo y lleve a la Universidad Latinoamericana a cumplir un papel en la creación de una sociedad más justa, conservando los valores autóctonos de la región, así como sistemas de evaluación de los niveles de eficacia, eficiencia y pertinencia de los objetivos universitarios.
12. La Unión de Universidades de América Latina debe fortalecer su papel de coordinación de nuestras universidades, promover las reuniones de las áreas propuestas, difundir las experiencias y resultados de ellas y otras reuniones de todo nivel y producir un órgano periódico de comunicación a través del cual todas las universidades de nuestra América conozcan los estudios, investigaciones y realizaciones de sus colegas.
13. Finalmente, en un plazo no mayor de cinco años, en la IV Conferencia de Planeamiento Universitario, deberá evaluarse el cumplimiento de las resoluciones aquí planteadas.

Guayaquil, Ecuador, 24 de mayo de 1985

Firman

Dr. Gustavo Cornejo Montalvo
Presidente de la III Conferencia
Rector Universidad Católica de Guayaquil

Ing. Rubén Orellana
1er. Vicepresidente UDUAL
Rector Escuela Politécnica Nacional

Dra. Ermila Elias de Pérez Perazzo
Vicepresidenta
Presidenta Universidad Abierta Caracas

Ldo. Luis E. Martínez V.
Vicepresidente
Director Planeamiento Loja

Jorge Enrique Molina
Vicepresidente
Rector U. Central—Bogotá

Dr. Rodolfo Rodríguez Castelo
Relator General

Ldo. Jorge Narva Muñoz
Secretario

Reflexiones Colombianas - Primeras Notas



El escritor y pensador colombiano Otto Morales Benítez, generosamente obsequió a la Universidad Central sus estudios "Reflexiones", que bajo el título "Reflexiones Colombianas, Primeras Notas", publicó nuestra Universidad. Durante el lanzamiento de la obra, aparecen en el Aula Máxima el escritor Morales Benítez, acompañado de los exministros Pedro Gómez Valderrama, Roberto Arenas Bonilla, el Rector del Claustro Jorge Enrique Molina M. y el educador y miembro del Consejo Superior de la Universidad doctor Gabriel Anzola Gómez.

Sobre el libro de Otto Morales Benítez se han escrito innumerables notas con justicimos elogios por todo lo que él significa para los colombianos y las juventudes del país. Para nosotros bastaría el sesudo análisis que sobre su contenido hizo nuestro profesor y director del Taller de Escritores de la Universidad Central Isaías Peña Gutiérrez. Peña Gutiérrez en el pasado número de "Hojas Universitarias" al escribir su columna "Comentarios de libros" dijo "Reflexiones colombianas - Primeras Notas" es si existiera tal escalafón, la mejor y más alta tesis de grado escrita por un estadista colombiano para optar el título de Presidente de la República.

Para explicar la importancia universitaria de "Reflexiones", especialmente para la cátedra de problemas colombianos, que ha institucionalizado nuestra universidad en todos los programas, incluimos el prólogo del libro escrito por el doctor Jorge Enrique Molina.

"REFLEXIONES COLOMBIANAS": LIBRO PARA MEDITAR

Otto Morales Benítez, une a las múltiples calidades y cualidades que conjuga, el representar al hombre universitario de alcance universal.

Morales Benítez, autor del libro "*Reflexiones Colombianas. Primeras Notas*", le ha obsequiado a la Universidad Central los originales de su trabajo. El rector del claustro, con la complacencia de nuestros Consejos Académico y Superior, ordenó su edición, en el deseo de prestar un servicio más a la universidad colombiana y a los sectores cultos del país que estudian nuestra realidad.

A Otto Morales Benítez se le conoce como escritor, pensador y hombre de acción. Su obra expresa sus devociones por Colombia y nuestro continente indoamericano. Sus ensayos tiene profundidad, porque los trabaja con rigor en el estilo y con severidad en la investigación. Nunca improvisa. Al contrario, él, invariablemente, acentúa las exigencias, tanto en el uso del lenguaje, como en la hondura con que examina los temas.

Este libro, "*Reflexiones Colombianas. Primeras Notas*", nos pone ante el pensamiento de un estadista. De quien ha meditado en Colombia con alcance de integridad. Y sin afañes retóricos. Enunciando los problemas y presentando las soluciones como político, co-

mo jurista, como sociólogo, como historiador. En cada materia se detiene con un vigor y limpieza excepcionales. Y su inteligencia está abierta y vigilante de todas las preocupaciones contemporáneas. Ninguna le es extraña. En este volumen se hace evidente que es un ser de pensamiento universal, pero con su razonamiento entrañable y lúcidamente unido al porvenir de su patria.

Su planteamiento en cuanto a las identidades regionales, que se entrelazan con la historia y las culturas comarcanas, sirven para revelar y buscar la unidad colombiana. Condena lo que es inauténtico en la nacionalidad y recomienda la integración que propicia la cultura. Esta, debe obedecer a un nuevo modelo de desarrollo de la economía, con perfiles democráticos y de liberación social. La más acentuada característica de sus juicios, es su innegable equilibrio ideológico.

Para poner algunos ejemplos de los asuntos esenciales que aquí se tratan, valdría pensar en la descentralización administrativa, ceñida a un estudio muy serio de la Constitución Nacional y, destacando, que lo económico y fiscal, juega en ella un papel primordial. Al detenerse en la vida de Boyacá, regresa al papel que cumplió el departamento como protagonista en el crecimiento de los índices de producción y de las grandes perspectivas que tiene hacia el porvenir. Y lo mismo al referirse al Valle del Cauca: predice sus potencialidades en la utilización de los bosques; sus posibilidades en lo económico cuando se diseñe una política en el área del Océano Pacífico. De Nariño formula una interpretación del carácter de sus habitantes, ceñido a sus constantes históricas. Y lo mismo hace cuando se aproxima al "Grupo de Barranquilla", valorando los aportes que la Costa Atlántica entrega a la creación de la república. O al llamar la atención acerca de las realidades amazónicas y el manejo de sus recursos.

El ensayo acerca de la Universidad Pública, se debe calificar de luminoso. El, esclarece, encauza, sirve de guía, precisa la falta de directrices educativas que ha padecido el país, por haber abandonado las orientaciones de Santander, las claridades ideológicas de los Radicales, las páginas singulares de Uribe Uribe, y lo que modificó la República Liberal. Indica, por lo tanto, cuál debe ser la actitud del país frente a la Universidad contemporánea.

Y tiene la misma seriedad académica para mencionar al Derecho Agrario como fuente de cambios revolucionarios; o criticar el uso

del dinero, en los últimos tiempos, que ha conducido a la especulación y ésta se ha manifestado en grandes desajustes de la sociedad colombiana. Igualmente lo preocupa el desarrollo urbano, por la inadecuada manipulación de la tenencia y utilización de la tierra en las ciudades, que, también ha contribuido a nuevos desequilibrios económicos. Y con conocimientos de hombre de estado, detalla y critica las políticas en los servicios públicos; los diversos y dispersos sistema jurídicos de los municipios; las desarticulaciones institucionales que están precipitando las constantes reacciones populares, a través de los paros, que es una vislumbre de la inexistencia de leyes claras, o del irrespeto colectivo a éstas.

Dentro del sumario económico y social colombianos, le da gran importancia a todo lo que se relacione con el desenvolvimiento y amparo de los estudios tecnológicos. No puede lograrse la transfracción de grandes sectores de la nación, si no se atiende a las enseñanzas que determina la investigación.

Sus inquietudes internacionales, singularizan un grado de madurez en estudios relacionados con Venezuela, Centroamérica y el Caribe en donde detalla cuáles han sido las constantes de la política colombiana y de los principios jurídicos que gobiernan sus relaciones exteriores. Son textos de excepcional riqueza por los aportes históricos y críticos de las circunstancias que rodean a Colombia y su futuro. Lo mismo que sus disquisiciones sobre la paz, lo revelan como experto y gran luchador en su desvelo por alcanzarla. El, sostiene que ella es para todos; no es exclusivista. Estas consideraciones le permiten avanzar en cuanto al pluralismo político y la reforma de los actuales métodos para conducir los interrogantes de opinión pública. Asevera cómo todos los métodos de represión, principiando por las dictaduras, han fracasado al tratar de detener las reacciones o los replanteamientos ideológicos de los pueblos. La participación popular, insiste, es la única que da aliento y estímulo a la veracidad en el examen público.

Al valorar algunas figuras jóvenes nacionales de la política, afirma que ésta hay que tomarla como un deber y una conducta. Y esa vocación debe tener la constante comunitaria de despertar a la nación para que pueda expresarse. Que el servicio público sea una vocación, y no una gabela.

Por lo tanto, este libro es una radiografía, un diagnóstico e inventario de problemas. Pero lo mejor, es que enuncia soluciones. En

este tratado hay proyectos realistas y aplicables al instante que vivimos. Constituyen sus reflexiones un programa, una bandera y una línea de acción concreta para una definición en los momentos críticos que padece la nación.

En fecha reciente, dentro de mis tareas universitarias, visité varios países del Continente. Me estimuló el observar cómo las universidades del Brasil, en sus diferentes currículos, incluyen como cátedra obligatoria la denominada "Problemas Brasileños". Este ensayo —vale la pena destacarlo—, lo viene poniendo en práctica nuestra Casa de Estudios. Pero los ejemplos de los claustros latinoamericanos, nos animan a redoblar esfuerzos en este sentido, y a incitar para que se haga en todas las aulas del país.

Es fundamental que los estudiantes conozcan a Colombia a través de su propia investigación. La universidad, como alma de la comunidad, reclama concebir —con sentimiento ecuménico—, lo pequeño y lo grande, que nos hace parte del mundo. Y, a la vez, nos diferencia y singulariza.

Pienso que esta disciplina, de hondo sabor nacionalista, no ha tenido un despegue más efectivo, por la falta de una guía u obra de consulta con análisis y respuestas a los requerimientos de Colombia. Este volumen de *Reflexiones*, será la obra más útil y adecuada para profesores y estudiantes, no sólo de la Central, sino de otras instituciones universitarias. Al examen de la realidad une, a la vez, una fuerte efusión idealista.

El trabajo de Otto Morales Benítez, tanto el intelectual —como escritor y ensayista—, sumando a sus experiencias y realizaciones administrativas —como exministro, parlamentario, director de su colectividad, asesor del gobierno y de sectores privados—, es lo que ha llevado a importantes grupos del país y de su partido, a pensar seriamente en su nombre como Candidato a la Presidencia de la República. La conciliación alrededor de sus ideas, de sus tesis y de su ética, es lo que puede congregarse el gran movimiento de avizore esperanzas a la encrucijada que acecha a nuestros compatriotas.

Dos libros acerca de la obra de Otto Morales Benítez, ayudan a completar el conocimiento de este estadista e intelectual de tan amplias preocupaciones. La Universidad de Antioquia, en su colección "Conozca a . . .", acaba de publicar uno del crítico y novelis-

ta Fernando Ayala Poveda con el título de "*Otto Morales Benítez: La Palabra Indoamericana*", en donde se pueden establecer con más detalles los dones que se hacen explícitos en estas "*Reflexiones Colombianas: Primeras Notas*", a las cuales seguirán otras para ampliar su diagnóstico de Colombia. Y hay un volumen, que aparecerá próximamente, del severo investigador, profesor Javier Ocampo López que se detiene en las ideas de Morales Benítez, en su función de administrador público, y en la época histórica en que ha intervenido, y que profundiza en su dimensión de hombre de pensamiento. Y que comprueba lo que sostiene el autor de estas *Reflexiones* al señalar la grandeza de la política, cuando ella se ciñe a claros mandatos ideológicos y la recorre un viento de insurgencia, que levanta la vocación creadora de la nacionalidad para ampliar y elevar el sino de la república.

Estas breves palabras son la motivación para que la Universidad Central brinde a Colombia el pensamiento de Morales Benítez, fiel al ideal político y al anhelo por enriquecer el conocimiento, en consonancia con la aspiración de rescatar la identidad nacional, para que nuestra patria sea cada vez más grande, más soberana, más justa y más humana.

Así, este libro de *Reflexiones*, será un texto de consulta obligada para la universidad y para quienes quieran entrar al análisis de la realidad colombiana.

Jorge Enrique Molina M.
Rector

La Universidad Central Triple campeón universitario nacional de ajedrez

Una gran satisfacción brindaron a los estamentos centralistas nuestros equipos de ajedrez. Tanto el de profesores, como el de estudiantes (masculino y femenino) llegaron a las finales de los torneos universitarios nacionales, después de disputar competencias en los torneos zonales. Así los ajedrecistas obtuvieron los títulos nacionales tanto en las ciudades de Medellín como en Neiva.

El equipo de profesores estuvo integrado por los doctores Orlando Ruiz Hasbon, Jairo Alba, Fernando Peña, Manuel Nieto y Luis Fernando Morales. El masculino universitario integrado por Sergio

González, Orlando Castañeda, Orlando García, Alvaro García, Ricardo Díaz, Marco Sánchez. El equipo femenino por Adilia Patiño, Damaris Pérez, Helena Gómez y Marlene Medina.

Las puntuaciones finales en los diferentes torneos fueron las siguientes: Torneo de Profesionales: Central con 8 1/2 puntos; Autónoma de Medellín con 7 1/2 ; Universidad del Tolima con 5 puntos y Tecnológica de Pereira con 4 puntos.

Torneo de universitarios, masculino: es de anotar que nuestro primer tablero, en esta ocasión el universitario Orlando Castañeda, promesa sustantiva del ajedrez colombiano, había vencido en el pasado Campeonato Nacional de ajedrez para mayores, nada menos que al gran maestro único que cuenta nuestro país Alonso Zapata Ramírez. Es de anotar que Zapata pasó por nuestra Casa de Estudios, como estudiante muy distinguido.

Durante esa competencia se jugó la partida que como un homenaje a Orlando y a los cultores del ajedrez centralista, nos complace en publicar. Ella fue tomada del periódico "Vanguardia Liberal", que se edita en la ciudad de Bucaramanga.

La derrota de Zapata

Para los amantes de analizar, esdrújular y verificar partidas, les presentamos a continuación, y por cortesía del Maestro Norberto Velandia —árbitro del torneo masculino—, la jugada el viernes entre el pereirano Alonso Zapata Ramírez y el bogotano Orlando Castañeda, con victoria para el segundo, después de 47 movimientos.

Blanco: Alonso Zapata.
Negras: Orlando Castañeda.
Defensa: Siciliana.

1— P4R
2— C3AR
3— P4D
4— CxP
5— C5CD
6— P4AD
7— C(1)3AD
8— C3T
9— A2R
10— 0—0
11— A3R
12— D3C
13— TR1D
14— D2AD
15— P4AR
16— A1AR
17— TD1A
18— D2AR
19— C3TIC
20— P3TD
21— TD1R
22— TA1D
23— C5CD
24— C(1)3A
25— TIC
26— P4CD
27— P4P

P4AD
P3R
PxP
C3AD
P3D
C3AR
P3TD
A2R
0—0
P3CD
A2C
C2D
C4AD
A3CR
D2R
TR1D
TD1A
R1T
P4CR
P4TD
T3CR
T3CR
A4R
T(1A)1D
TD3CR
PxP
C2D

28— P3CR
29— C4T
30— CxP
31— AXC
32— A3D
33— PxP
34— A1A
35— TR1D
36— P4C
37— PxP
38— T3C
39— P3T
40— A3CR
41— A4D
42— A1A
43— CxP
44— R1T
45— TxT
46— AxT
47— R1C

Abandona.
(Ver diagrama después de la jugada 45 de las negras).



D3AR
D3C
CxC
P4AR
T1A
PxP
P4T
P6A
PxP
T3T
D3D
C2R
P6A
C3C
T3A!
TxP(!)
TxA
TxP(!)
DxA!
A7T(!)

Seminario sobre "La universidad, la ciencia y la investigación".

Ha seguido desarrollándose con singular éxito y la presencia de más de 180 profesores, el seminario que se ha denominado "La universidad, la ciencia y la investigación", que dirige con tanto acierto y profundidad la directora del Departamento de Investigaciones de la Universidad, doctora María Cristina Laverde Toscano.

Celebrada la primera Unidad, parte de cuyos trabajos fueron publicados en nuestro número anterior, ha concluido la segunda unidad con las conferencias del doctor Luis Enrique Orozco "Ciencia e Ideología", la de Hernando Roa Suárez "Universidad, Ciencia e Investigación", la del Padre Alberto Gutiérrez s.j. "Universidad e interdisciplinariedad" y la del doctor Rafael Torrado "Formas y métodos de la Investigación en la ciencia".

En la medida de las posibilidades y como es el caso en esta edición se publicarán los valiosos trabajos académicos.

Los profesores centralistas entraran bajo la atinada dirección de la doctora Laverde a la tercera Unidad que se ha denominado "La Universidad Colombiana".

40 Aniversario de la gran victoria sobre el facismo hitleriano

La Universidad Central en asocio del Consejo Colombiano de la Paz celebró el 40 aniversario de la gran victoria sobre el fascismo Hitleriano, con acto académico en el cual intervinieron como invitados especiales el doctor Alexander Prijodko, Consejero de la Embajada de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas URSS y el doctor Eduardo Arévalo Burgos, presidente del Consejo Colombiano de la Paz. Además se inauguró la semana del cine Soviético relacionado con la Paz.

Fue grato para la universidad registrar la presencia del Embajador de la URSS doctor Leonid Romanov y del destacado miembro de la Embajada Soviética Nikolai M. Elizarov. Ellos estuvieron acompañados de otros destacados miembros del cuerpo diplomático. Publicamos el saludo del Rector alusivo al acto y denominado "La Gran Victoria".

La Gran Victoria

Cuando se cumplen cuarenta años de la derrota del fascismo, nuestro deseo más ferviente, en bien del patrimonio cultural de la humanidad toda, es el de construir y mantener una Paz duradera, como presupuesto para una vida plena de bienes materiales y espirituales.

Por eso nuestra permanente y desvelada preocupación de mantener viva, en todos los medios, ámbitos y latitudes, la defensa de la Paz.

Es indudable el servicio que a esta gran causa debe prestar la universidad. Debemos ahora recordar el principio constitutivo de la UNESCO.

“Puesto que las guerras nacen en la mente de los hombres, es en la mente de los hombres donde deben erigirse los baluartes de la Paz”.

Este principio es un fundamento para la vida y las tareas universitarias, porque también es de la mente de los hombres de donde debe desterrarse la idea de la guerra.

Necesítase entonces, como fundamento educativo, desterrar de la historia tanto énfasis en las guerras para reemplazarlas por la fuerza creativa de los hombres. Enseñar una historia nueva para entrar en una nueva historia.

Los pueblos, a la altura de nuestra época, deben levantar como norma de la vida cotidiana la defensa del derecho a la Paz. Todos los días debemos estar en Paz. Al lado del respeto a la vida y la cultura, para preservarlas necesitamos también una educación construida sobre los sentimientos de la justicia, de la tolerancia, del valor de los hombres y superar aquellas ideas que inspiran la agresión y la violencia.

En razón de que, la ceguera de algunos ha llevado el armamentismo a los niveles que hoy tiene y que sobrecogen el ánimo y la razón de los hombres honestos, ¿Por qué la historia contemporánea ha llegado a ser el ámbito del terror? Hay que pensar con serenidad. La batalla por la Paz debe ser ganada. Más beneficios obtendremos, mientras más defendamos la Paz.

Hace, en estos días, ya casi medio siglo que el miedo abatía el ánimo de los amantes del progreso. Stalingrado, convertida en un símbolo, defendía las esperanzas del mundo. Los soldados soviéticos no desmayaban. Su valor se acrecentaba más al oír en las trincheras de la voz de un latinoamericano que escribía:

*"Ciudad, Stalingrado, no podemos
llegar a tus murallas, estamos lejos.
Somos los mexicanos, somos los araucanos,
somos los patagones, somos los guaraníes,
somos los uruguayos, somos los chilenos,
somos millones de hombres.
Ya tenemos por suerte deudos en la familia,
pero aún no llegamos a defenderte, madre.
Ciudad, ciudad de fuego, resiste hasta que un día
lleguemos, indios náufragos, a tocar tus murallas
con un beso de hijos que esperaban llegar".*

Fue esta la voz de un hombre que nos devolvió el ánimo junto con esos enormes combatientes del ejercicio Rojo. Y su voz se elevó más alto que el sonido de todos los fusiles juntos.

Hoy, la voz es de muchos para imponerse a los misiles.

El aliento de los grandes forjadores del Movimiento de Amigos de la paz y del Consejo Mundial de la Paz, desde Frederic Joliot-Curie, Pablo Picasso, Bartand Russel, Romesh Chandra y demás inmortales, hasta la actualidad nos ayuda en nuestro empeño.

Estos latinoamericanos que estaban lejos en el poema de Neruda, ya no están lejos. Son los que nos ayudan, a quienes amamos la Paz, a que Contadora, nuestra latinoamericana Contadora se convierta en una estrella luminosa para todos los pueblos de aquí.

Saludamos a esta reunión y esperamos que la siguiente batalla triunfadora sea por cuenta de la Paz.

Jorge Enrique Molina M.
Rector

Las palabras del doctor Prijodko fueron las siguientes:

Honorable señor rector de la Universidad Central
Honorable señor presidente del Consejo Colombiano de la Paz

Estimados señoras y señores:

Es sumamente grato para mi intervenir en representación de mi

país en este acto dedicado al *acontecimiento de importancia singular en la historia de nuestro siglo — la Gran Victoria sobre el nazi-fascismo*, que conmemoramos junto con todos los amantes de la paz bajo los auspicios de las Naciones Unidas. Dos semanas apenas quedan hasta el 40 aniversario de la fecha *cuando fue apagado en Europa el foco más peligroso de guerra que jamás vivió la humanidad*. A pesar de los años transcurridos *no podemos dejar en olvido lo desastroso que ha sido esta confrontación*, desatada por las fuerzas más reaccionarias del mundo; lo importantísimo y todopoderoso que es el esfuerzo común de los pueblos del mundo, unidos durante la Guerra en la Alianza antihitleriana, gracias al cual se ha podido parar y derrotar al agresor.

A este esfuerzo dedicado para liberar a la humanidad de la esclavitud, a la que pretendía someterle el nazi-fascismo, a salvaguardar la propia civilización, *el aporte principal lo hizo la Unión Soviética*. Nuestro pueblo luchó abnegadamente *1.418 días, casi 4 años*; para conseguir la Victoria, la pagó con innumerables pérdidas materiales, *con las vidas de 20 millones de sus mejores hijos — el 40% del total perecido en la Guerra*. *Es por ésto que la Victoria es nuestro orgullo especial, es por ésto que más que nadie insistimos en que no deben repetirse las tragedias de la guerra mundial es por ésto que consideramos que el esfuerzo común de las fuerzas antibélicas del mundo debe ser aplicado para impedir que comience la guerra hoy en día.*

Conmemorando la Gran Victoria, quisieramos resaltar una vez más que actualmente una guerra mundial significaría *un holocausto irreversible, el final de la vida en nuestro planeta*. Desde los primeros días de su existencia la Unión Soviética sostenía y sigue sosteniendo que *el único camino por el que puede avanzar la humanidad es la coexistencia pacífica* entre todas las naciones, no importa que régimen social o político tengan. Este principio sirve *de fundamento* para toda la política exterior de la URSS, lo que más de una vez ha sido confirmado en la historia, inclusive por la experiencia de la Segunda Guerra Mundial, la de Alianza antihitleriana.

La Unión Soviética desarrolla sus relaciones con otros estados sobre la base de la igualdad, la consideración de los intereses recíprocos, la no injerencia en los asuntos internos, la rigurosa observancia de la soberanía de cada país, grande o pequeño, la cooperación económica, científica y técnica mutuamente ventajosa. Precisa-

mente estos principios son cimientos de nuestros vínculos con Colombia. La colaboración fructífera *es el mejor camino a seguir* en las relaciones interestatales.

Ahora el objetivo del empeño de la URSS en la arena mundial *es frenar la carrera de armamentos, en especial de las nucleares, impedir que ésta se expanda hacia el espacio cósmico. Estamos dispuestos a hacer todo lo que de nosotros depende para conseguir estas metas, para consolidar la paz universal.*

En este camino la URSS dió pasos importantísimos, de los que mencionaré solo algunos, como ejemplos. La URSS asumió el compromiso de no ser primera en utilizar el arma nuclear, ni de colocar en el cosmos arma antisatélite alguna a condición de que los demás países se abstengan de hacerlo. Hace algunos días, y para facilitar que se logren resultados positivos en las negociaciones en Ginebra sobre los problemas del desarme nuclear y espacial, fue anunciada la decisión de nuestro país de *la moratoria unilateral* en la instalación de armas defensivas en Europa.

Al mismo tiempo, la URSS es partidaria de que los recursos liberados a consecuencia del desarme se *invirtan en el desarrollo económico y social*. De tal manera se podría contribuir también a que *disminuya* la desvinculación económica entre los países desarrollados y subdesarrollados. En este sentido, es importante mencionar las iniciativas de la Unión Soviética presentadas varias veces, tales como *la reducción* de los presupuestos militares en los países con gran potencial bélico y *la inversión* de una parte de los recursos así liberados, para satisfacer las necesidades del Tercer Mundo. Para conseguir estas metas, como es evidente, hace falta contar con buena voluntad de todas las partes y no solamente con la de la parte soviética.

En conclusión quisiera repetir *que hoy como nunca el peligro de autoexterminio de nuestro planeta es enorme*. Y esto obliga a que todos los pueblos *unan* sus esfuerzos en la lucha contra la amenaza de guerra, contra la carrera de los armamentos. Consideramos que estos esfuerzos en pro de la paz universal *serán la mejor conmemoración del 40 Aniversario de la Gran Victoria sobre el fascismo*.

Muchas Gracias

Facultad de Publicidad

Grato para nuestra casa de estudios destacar cómo el Decano de nuestra Facultad de Publicidad y Comercialización el doctor Gustavo Sandoval Mendoza, junto con su equipo de colaboradores entre los cuales se destaca el doctor Basilio Balli Morales y la Secretaria Académica doctora Juana Beatriz Pulido de Riveros, presentaron al ICFES su informe de autoevaluación de 1984. Ella recibió concepto favorable de la División de Formación Tecnológica, de acuerdo con la comunicación que para conocimiento de la comunidad Centralista, publicamos en forma complacida.

ICFES INSTITUTO COLOMBIANO PARA EL FOMENTO DE LA EDUCACION SUPERIOR
ESTABLECIMIENTO PÚBLICO DEL SECTOR EDUCATIVO. AGRICULTO AL MINISTERIO DE EDUCACION NACIONAL. APTDOB. - AEREO 8319 NAL. 2889. BOGOTÁ. D.E.

6.4

Bogotá, 12 ABR. 1985

001156

Doctor
JORGE ENRIQUE MOLINA
Rector
Fundación Universidad Central
Ciudad

Apreciado doctor Molina:

De conformidad con lo prometido a usted por el señor Subdirector Académico, encargado, en comunicación No. 0356 de Febrero 12 de 1985, tengo el agrado de informar a usted que esta División ha emitido concepto favorable sobre el Informe de Autoevaluación 1984 y cumplimiento de las recomendaciones formuladas en la Resolución No. 0188 de Enero 30 de 1984. Documento elaborado por la Facultad de Publicidad de esa Universidad.

No está por demás recordar que, no obstante el precitado concepto, los detalles y pormenores consignados en el documento serán objeto de verificación en la próxima visita de evaluación que se practique al programa de Tecnología en Publicidad y Comercialización.

Cordialmente,

FRANCISCO JAVIER ARIAS CASTRO
Jefe División Formación Tecnológica



copia: Dr. Gustavo Sandoval Mendoza. Decano Facultad de Publicidad.

EPR/ers

También campeones nacionales de fútbol universitario



Equipo de la Universidad Central, que obtuvo el título de campeón nacional universitario de 1985. Aparecen en la gráfica los estudiantes Rodrigo Almeida, Rodrigo Lozano, César Salas, William Riveros, Juan Carlos Pinto, Eliécer Hurtado, Arturo Boyacá, William Santana, Jaime González, Carlos Garzón, Gabriel Martínez, Oscar Quiroga, Alfredo Parra, Milton Valencia, Carlos Sierra, Edgar Portella, Jairo Mosquera y Wilmer Alvarez, quienes conforman el equipo, acompañados por el magnífico entrenador y gloria del fútbol colombiano Delio "Maravilla" Gamboa y el Decano de Integración doctor Gerardo Vargas Velásquez, a quien tanto le debe la Universidad por el entusiasmo, mística y dinamismo con que ha ejercido el elevado cargo que ocupa.

Por segundo año consecutivo, el equipo de universitarios de nuestra Institución retuvo el campeonato nacional que en 1984 había conseguido en la ciudad de Cali. Después de competir en el Torneo Zonal de Bogotá y dentro de un proceso de rigurosa selección, llegó al cuadrangular final en compañía de las Universidades Incca de Colombia, La Universidad del Tolima y la Universidad de Medellín.

El encuentro definitivo lo jugó en la Universidad Incca de Colombia, Institución que organizó el torneo dentro del marco de celebración de su trigésimo aniversario.

El cuadro final fue el siguiente: Campeón Universidad Central; Subcampeón Universidad Incca; Tercero, Universidad del Tolima; Cuarto, Universidad de Medellín.

El Rector de la Universidad hizo un público reconocimiento a nuestros campeones y en especial a su destacado director técnico el profesor y famoso jugador de fútbol colombiano, Delio "Maravilla" Gamboa.

Facultad de Ingeniería de Sistemas

Pese a ser el más joven programa de la Universidad, esta unidad docente muestra especial dinamismo. A fines del año pasado atendiendo el llamado de la Asociación Colombiana de Universidades, por intermedio de su Decano Ingeniero Hernán Javier Pulido, se integró al Comité de Informática universitaria en compañía de las Universidades Externado de Colombia y Santo Tomás de Aquino, con el objetivo central de compartir los desarrollos que las Universidades Colombianas tienen en las áreas académicas, administrativas e investigativas. Este comité programó el primer encuentro nacional de informática universitaria que tuvo como sede la Universidad Externado de Colombia, siendo coorganizadora la Central. A este importante evento concurrieron 45 universidades de todo el país. Nuestra Casa de Estudios presentó la ponencia acerca de "Los Sistemas de información administrativa en la Universidad".

Con base en los éxitos obtenidos se creó el Comité Nacional de Informática Universitaria, integrado por las Universidades Javeriana, Externado de Colombia, Industrial de Santandé, Antioquia, Quindío y Central. La Secretaría de este comité le fue confiada a nuestro Decano de Ingeniería de Sistemas.

Por otra parte en asocio del Departamento de Sistemas, se están organizando cursos de extensión intramurales sobre temas de "Hoja Electrónica" dirigido a directivos y "Procesamiento de palabras", para nuestras secretarías.

Magister en Ciencias Financieras y Sistemas

En el próximo semestre llegaremos a la décima promoción de nuestro acreditado curso de formación avanzada en "Finanzas y Sistemas". La seriedad del programa y los trabajos de investigación están recorriendo varias universidades del país, bajo la dirección del Decano doctor Edilberto Galeano Pineda.

Las Directivas de la Universidad del Quindío, bajo la orientación

de su Rector Horacio Salazar Montoya, llegaron a un convenio interinstitucional con la central, para extender este Magister al Departamento del Quindío. Previa autorización del ICFES, el acuerdo ha sido implementado, para iniciar tareas académicas en el mes de agosto.

Facultad de Administración de Empresas

Este programa que encuentra cada día mayor audiencia dentro de la juventud que accede a la Universidad, ha hecho especial énfasis en las prácticas empresariales. Los alumnos del décimo semestre desarrollaron dos proyectos. El primero de ellos constituyó la presentación de una fábrica industrial, que con aporte económico de los Universitarios, se está constituyendo en un modelo de micro-empresa, con abiertos horizontes tanto en el campo práctico como en el de la experiencia académica. Sus eficaces directivos hicieron en el aula máxima del claustro su presentación. El trabajo práctico y académico contó con la presencia del doctor Humberto Serna Gómez, director del Instituto Colombiano para el fomento de la Educación Superior "ICFES" y mereció de tan distinguido funcionario comentarios muy elogiosos, que seguramente serán un aliciente para tan distinguido grupo de estudiantes. El segundo proyecto consistió en el lanzamiento por parte de los mismos estudiantes del décimo semestre, del libro sobre "El Decreto reglamentario del Administrador de Empresas", bajo la dirección del catedrático Alberto Aya.

En el campo de extensión se recibió con especial complacencia intelectual, la conferencia del doctor Jaime Lopera Gutiérrez, exgobernador del Quindío y actual gerente administrativo de la Flota Mercante Gran Colombiana, sobre el tema "El Administrador Colombiano en la actualidad". El ciclo incluyó la presentación del doctor Pedro Vargas Gallo, declarado ejecutivo del año 1980 y presidente de la "Editora Cinco" para América Latina. La disertación discurre sobre "Las nuevas responsabilidades del Gerente de hoy".

Así el Decano Alfonso Ortega Rodríguez y su cuerpo asesor integrado por Alvaro Iván Vargas Castro y Diana Vásquez A., se añotan nuevos éxitos.

Facultad de Periodismo

Bajo la decanatura del doctor Rafael Santos Calderón, brillante y destacado periodista colombiano, llega a su segundo año de vida esta pujante facultad. Hace pocos días se realizó una jornada de integración entre nuestros profesores y estudiantes en el Club del Diario "El Tiempo". Durante el acto se presentaron los grupos de danzas y música de la universidad.

Destacamos así mismo, la conferencia dictada por la profesora doctora Maruja Vieira acerca de las causas que motivaron la muerte del gran poeta José Asunción Silva. También el escritor y periodista Gustavo Castro Caicedo, habló sobre como se debe llegar a una "Televisión profesional". El conferencista con su autoridad como exdirector del Instituto Colombiano de Radio y Televisión —Inravisión—, dejó valiosas experiencias y despertó grandes inquietudes entre sus interlocutores. La tercera intervención a cargo del doctor Rodrigo Pardo, versó sobre "El conflicto Centroamericano" Concluyó el programa con la conferencia del doctor Germán Sarmiento Palacio, sobre aspectos de la política económica internacional del país. La importante exposición del doctor Sarmiento, la publicamos en esta edición de "Hojas Universitarias".

Facultad de Economía

El Decano de la Unidad, economista Aníbal Gómez Restrepo, en compañía del coordinador académico doctor José Rico, asistieron al encuentro nacional por la formación del Economista, organizado por el "ICFES", la Sociedad colombiana de Economistas y el Consejo Nacional profesional de Economía. En el foro participaron los decanos y directores de todas las facultades de Economía del país, con el fin de hacer un análisis crítico de la formación del Economista y formular alternativas de acción futuras.

El temario principal del evento abarcó los siguientes campos: a) la calidad y la cantidad en la formación del economista colombiano. b) El perfil y el pensum requeridos para el economista. c) La Investigación dentro del programa. d) El problema ocupacional y el desempleo y d) Los convenios interinstitucionales para el mejoramiento en la educación del economista.

Facultad de Publicidad y Comercialización

Esta Facultad cuyo Decano es el doctor Gustavo Sandoval Mendoza, con el fin de propender por su desarrollo y proyección social, llevó a cabo las siguientes actividades extramurales: Producción y emisión del tercer noticiero "Pregón Centralista", el cual reúne los diferentes eventos culturales, académicos y deportivos efectuados por todos los estamentos directivos, docentes y estudiantiles de la universidad; iniciación de la campaña publicitaria de expectativa "California 85", con el propósito de realizar el Segundo Encuentro con la Publicidad del Futuro, en los Estados Unidos de América, el mes de diciembre del año en curso; invitación y participación de los directivos y profesores en la "Feria Didáctica Interamericana 85", la cual se celebró en el período mayo, junio, con el objetivo de analizar la posible implementación de los microcomputadores a la parte académica y administrativa de la Facultad de Publicidad; por invitación del Instituto de Administración y Finanzas de la ciudad de Pereira, la Facultad participó nuevamente con sus directivos y profesores en el ciclo de conferencias tendientes a actualizar a los estudiantes de pregrado en las áreas de Mercadeo, Publicidad, Finanzas y Administración durante los meses de abril, mayo y junio; realización de cursos de énfasis para estudiantes, egresados y profesionales vinculados al medio de la Producción y realización de Televisión bajo la dirección de los doctores Jesús Valencia y Amparo Gil; con la participación de Alberto Rosas, Jaime Santos entre otros como conferencistas. Igualmente se llevó a cabo el curso denominado "Estrategia Publicitaria y Comportamiento del Consumidor a cargo del doctor Christian Betancur Botero, actual Gerente de Mercadeo del Diario "El Tiempo".

Educación a Distancia

Gran acogida en todo el país han tenido nuestros programas en la modalidad a distancia de Ingeniería y Recursos Hídricos y de Ecología.

Culmina el primer semestre con una profusa distribución de material escrito consistente en Módulo profesional tecnología en Ecología para la carrera Tecnología en Ecología; Módulo Profesional Tecnología en Recursos Hídricos para la Tecnología en Recursos

Hídricos; Glosario Técnico –Recursos Hídricos– para Ingeniería de Recursos Hídricos; Módulo de matemáticas para Recursos Hídricos; Módulo de Ecología, para la Tecnología en Ecología, Módulo de elementos de Geomorfología para Ingeniería en Recursos Hídricos, Módulo Química General para las dos Ingenierías. En la actualidad se está escribiendo la Guía de Física General para Recursos Hídricos, Módulo de Estadística.

Por otra parte se ha asistido a diferentes seminarios en el país entre los cuales destacamos los siguientes: Seminario de Inducción para los capacitadores del SED; Seminario de Lineamientos para el diseño, producción y edición de materiales para educación abierta y a distancia.